



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

## **SUISSE**

La version prononcée fait foi

**67<sup>e</sup> session de la Conférence générale de l'AIEA**

**du 25 au 29 septembre 2023**

**Déclaration prononcée par**

**M. Benoît Revaz**

**Secrétaire d'Etat, Chef de la délégation, Directeur de l'Office fédéral de l'énergie**

**Vienne, le 26 septembre 2023**

Madame la Présidente,

Permettez-moi tout d'abord de vous féliciter pour votre élection à la présidence de la Conférence générale. J'ai l'honneur de parler au nom de la Suisse. Le Liechtenstein s'associe à cette déclaration. Soyez assurée de notre plein soutien. Nous félicitons le directeur général Grossi pour sa nomination à un second mandat et le remercions pour son leadership face aux nombreux défis sans précédent auxquels il a été confronté ces dernières années. Nous tenons également à exprimer notre gratitude envers l'ensemble du Secrétariat pour la qualité du travail accompli et pour avoir maintenu les capacités opérationnelles de l'Agence pendant tout ce temps.

Madame la Présidente,

La Suisse condamne avec la plus grande fermeté l'agression militaire en cours de la Russie contre l'Ukraine qui constitue une violation flagrante du droit international et de la Charte des Nations Unies, et constitue une grave menace pour les installations nucléaires. À cet égard, nous saluons les efforts continus déployés par l'AIEA et son Directeur général pour préserver la sûreté et la sécurité nucléaires et faire appliquer les garanties en Ukraine. Une fois de plus, nous appelons la Russie à retirer immédiatement ses forces armées de la centrale nucléaire de Zaporizhzhia et de l'ensemble du territoire ukrainien. Nous soutenons le récent renforcement de la Mission d'appui et d'assistance de l'AIEA à Zaporizhzhia (ISAMZ) ainsi que la présence de l'Agence sur tous les sites abritant des centrales nucléaires en Ukraine.

Nous réaffirmons notre soutien aux « sept piliers indispensables pour garantir la sûreté et la sécurité nucléaires pendant un conflit armé » et demeurons préoccupés par la situation qui prévaut à la centrale nucléaire de Zaporizhzhia, où ces piliers sont constamment compromis. Ces sept piliers doivent être respectés en toutes circonstances. Qui plus est, nous soutenons pleinement les cinq principes concrets établis par le Directeur général en mai dernier afin de protéger la centrale nucléaire de Zaporizhzhia, et relevons avec satisfaction qu'ils ont réuni un large consensus. La Suisse appelle la Russie et l'Ukraine à s'engager pour que ces cinq principes soient appliqués et respectés.

La Suisse soutient l'AIEA dans ses efforts par des contributions financières directes, mais aussi par des contributions en nature, notamment des équipements de protection

personnelle, des dosimètres et des comprimés d'iode et, sur demande, des spécialistes ou une expertise en sûreté nucléaire et radiologique. La semaine dernière, à New York, la Suisse a signé avec l'Agence un accord portant sur une contribution d'un million d'euros. Celle-ci permettra d'assurer la présence permanente de spécialistes de l'AIEA dans cinq centrales nucléaires d'Ukraine afin de mener des évaluations indépendantes continues et d'apporter le soutien technique et l'assistance sur place nécessaires pour prévenir une catastrophe nucléaire.

Madame la Présidente,

Les activités de vérification et de contrôle de l'Agence menées dans le cadre du Plan d'action global commun (JCPOA) ont été sérieusement entravées par la décision de l'Iran de rompre les engagements pris dans le domaine du nucléaire en vertu du JCPOA. Lorsque l'Iran a ensuite décidé de retirer tout l'équipement de surveillance et de contrôle de l'Agence en lien avec le JCPOA, la situation s'est encore aggravée. Le maintien par l'Iran de sa décision de suspendre l'application à titre provisoire de son Protocole additionnel et son refus de mettre en œuvre d'autres mesures de transparence liées au JCPOA demeurent pour nous un sujet de préoccupation. La capacité de l'Agence à vérifier la nature exclusivement civile des activités de l'Iran s'en trouve diminuée.

La Suisse est également déçue par le fait que l'Iran n'a pas encore fourni la coopération immédiate requise pour clarifier les questions qui subsistent en lien avec l'application des garanties, et ce malgré les trois résolutions adoptées par le Conseil des gouverneurs ces quatre dernières années. Nous demandons instamment à l'Iran de coopérer avec l'AIEA sans délai et de manière constructive et de fournir des réponses techniquement crédibles et satisfaisantes ainsi que toute information ou documentation nécessaire à la résolution de l'ensemble des questions en suspens.

Madame la Présidente,

La Suisse demeure profondément préoccupée par le fait que la RPDC poursuit son programme nucléaire et de missiles balistiques en violation des résolutions du Conseil de sécurité de l'ONU. La Suisse condamne en particulier les tentatives de mettre sur orbite un satellite militaire utilisant de la technologie de missile balistique, ainsi que le lancement de missiles balistiques intercontinentaux. Nous demandons instamment la

RPDC de prendre des mesures concrètes pour mettre fin à ses programmes nucléaire, de missiles balistiques et aux autres programmes apparentés d'une manière complète, vérifiable et irréversible, et de cesser toute activité en ce sens. Nous appelons la RPDC à se rallier au TNP et aux mesures de garanties de l'AIEA dans les meilleurs délais. Nous exhortons par ailleurs la RPDC à signer et à ratifier le Traité d'interdiction complète des essais nucléaires.

En outre, la Suisse appelle la Syrie à coopérer pleinement avec l'Agence afin de résoudre les questions qui subsistent en lien avec le site de Deïr el-Zor et tous les sites apparentés. Il est indispensable à nos yeux que tous les États membres de l'AIEA respectent pleinement les accords de garanties dans le cadre du TNP pour soutenir le régime global des garanties et de la non-prolifération.

Madame la Présidente,

Plus généralement, dans le domaine des garanties, la Suisse soutient les efforts déployés pour optimiser le système, afin de faire le meilleur usage des ressources financières limitées dont dispose l'Agence. Grâce à son programme d'appui d'États membres, la Suisse contribue activement à plusieurs projets visant le renforcement des garanties, notamment par le développement du nouveau dispositif numérique d'observation de l'effet Tcherenkov et la tomographie à émission gamma passive, pour laquelle des tests ont été réalisés dans des installations nucléaires suisses il y a deux semaines. Ces activités doivent améliorer l'efficacité et la performance de futures inspections des garanties.

Madame la Présidente,

Les succès obtenus lors des 8<sup>e</sup> et 9<sup>e</sup> réunions conjointes d'examen des Parties contractantes à la Convention sur la sûreté nucléaire ont contribué à renforcer la mise en œuvre de la Convention et de la Déclaration de Vienne sur la sûreté nucléaire. En outre, la Suisse s'engage pleinement en faveur de la Convention commune sur la sûreté de la gestion du combustible usé et sur la sûreté de la gestion des déchets radioactifs. Nous aurons l'honneur de présider, l'an prochain, la réunion préparatoire du 8<sup>e</sup> Cycle d'examen. En ce qui concerne la Commission des normes de sûreté, la Suisse est heureuse d'en assumer la présidence à partir du printemps prochain. Un aspect majeur est l'application pratique des normes de sûreté de l'AIEA en cas de

conflit armé. En nous fondant sur le document technique en cours d'élaboration au Secrétariat, nous devons potentiellement tirer des conclusions quant au développement des normes de sûreté de l'Agence à l'avenir.

Madame la Présidente,

La Suisse attend avec intérêt la prochaine Conférence internationale sur la sécurité nucléaire (ICONS), qui se tiendra en mai prochain. Depuis la dernière conférence, en 2020, nous notons des progrès dans certains aspects de la sécurité nucléaire globale. Dans le même temps, nous devons intensifier nos efforts communs pour relever les nouveaux défis apparus. La Suisse appelle tous les États membres à contribuer à faire en sorte que la Conférence soit une réussite et débouche sur une déclaration ministérielle ambitieuse.

De plus, nous saluons les pays, de plus en plus nombreux, qui accueillent des missions internationales d'examen par des pairs dans les domaines de la sûreté et de la sécurité nucléaires. En octobre et novembre de cette année, la Suisse sera l'hôte d'une mission IPPAS (Service consultatif international sur la protection physique) qui fait suite à la mission menée en 2018.

Madame la Présidente,

La Suisse soutient activement les activités de l'Agence dans le domaine des sciences, des technologies et des applications nucléaires indispensables à la réalisation des objectifs de développement durable (ODD). Ainsi, pour l'objectif n° 6, nous apportons un soutien direct au réseau mondial des laboratoires d'analyse de l'eau (GloWAL) de l'AIEA lancé à l'occasion de la Conférence des Nations Unies sur l'eau 2023. La coopération entre l'Agence et l'Institut Fédéral Suisse des Sciences et Technologies de l'Eau (Eawag) a été intensifiée par la signature d'un accord pratique.

Qui plus est, la Suisse apporte son soutien aux activités de l'Agence via ses centres collaborateurs. Nous saluons le fait que l'École polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL) a été reconduite dans son rôle de centre collaborateur pour l'énergie nucléaire. Sa coopération avec l'Agence a permis d'obtenir des progrès dans des expériences de réacteur nucléaire avancé et dans des techniques de simulations nucléaires multiphysiques en haute résolution.

Notre second centre collaborateur, le Laboratoire de Spiez, soutient l'Agence dans d'autres domaines des applications nucléaires. Récemment, il a par exemple participé à l'étude comparative interlaboratoires réalisée par l'Agence en lien avec le rejet des eaux traitées par le système ALPS à Fukushima. Nous saluons le partage d'informations avec les États membres par le Japon ainsi que son engagement avec l'Agence. La Suisse félicite l'Agence pour son rôle impartial, indépendant et objectif. C'est une condition essentielle pour instaurer la confiance dans le secteur du nucléaire en s'appuyant sur des bases scientifiques.

Merci, Madame la Présidente.



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

**Unofficial translation**

**SWITZERLAND**

Check against delivery

**67th Session of the IAEA General Conference**

**25 to 29 September 2022**

**Statement by**

**Mr. Benoît Revaz**

**State Secretary, Director General of the Swiss Federal Office of Energy**

**Vienna, 26 September 2023**

Madam President,

Let me first congratulate you on your election as President of the General Conference. I have the honour to speak on behalf of Switzerland. Liechtenstein associates itself with this statement. We assure you of our full support. We congratulate Director General Grossi on his appointment for a second term in office and commend him for his leadership during the many unprecedented challenges faced during the past years. We would also like to thank the entire Secretariat for the consistently high quality of the work performed and for ensuring the operational capabilities of the Agency.

Madam President,

Switzerland condemns in the strongest possible terms Russia's ongoing military aggression against Ukraine which constitutes a gross violation of international law and the UN Charter and puts nuclear facilities at great risk. In this regard we welcome the continued commitment of the IAEA and the Director General to protect nuclear safety, security and safeguards in Ukraine. We reiterate our call on Russia to immediately withdraw its armed forces from the Zaporizhzhya nuclear power plant and the whole territory of Ukraine. We welcome the recent reinforcement of the IAEA Support and Assistance Mission to Zaporizhzhya (ISAMZ) as well as the Agency's presence at all Ukrainian NPPs.

We strongly support the "Seven indispensable Pillars for ensuring nuclear safety and security during armed conflict" and remain concerned over the situation at the Zaporizhzhya NPP where these continue to be compromised. These Pillars must be observed under all circumstances. In addition, we fully support the five concrete principles, which were established by the Director General in May this year to protect the Zaporizhzhya NPP, and note with satisfaction that they have received broad support. Switzerland calls on Russia and Ukraine to commit themselves to respecting and following these five Principles.

Switzerland supports all IAEA efforts through direct financial contributions, but also by supplying in-kind donations, e.g., personal protection equipment, dosimeters, iodine tablets, etc. and experts or expertise on radio-nuclear safety upon request. Last week in New York, Switzerland signed an agreement with the Agency with an contribution of 1,000,000 euros. This will ensure the permanent presence of IAEA experts at five



Ukrainian nuclear power plants to conduct continuous and independent assessments and provide the necessary on-site technical support and assistance to prevent a nuclear disaster.

Madam President,

The Agency's JCPOA-related verification and monitoring activities have been seriously affected by Iran's decision to stop implementing its nuclear-related commitments under the JCPOA. The situation was exacerbated by Iran's subsequent decision to remove all of the Agency's JCPOA-related surveillance and monitoring equipment. We remain concerned about Iran's continued suspension of the provisional application of its Additional Protocol and its non-implementation of other JCPOA-related transparency measures. They impact seriously the Agency's ability to verify that Iran's activities are exclusively of civilian nature.

Switzerland is also disappointed that, despite three resolutions by the Board of Governors in the past four years, Iran has still not provided the necessary prompt cooperation to clarify outstanding safeguards issues. We urge Iran to immediately cooperate constructively with the IAEA and to provide technically credible and satisfactory answers as well as all information and documentation required to resolve all outstanding issues.

Madam President,

Switzerland remains deeply concerned about the continuation of the DPRK's nuclear and ballistic missile programmes in violation of relevant UN Security Council resolutions. Switzerland condemns in particular the attempts to place a military satellite in orbit, using ballistic missile technology, and the launch of intercontinental ballistic missiles. We urge the DPRK to take concrete steps towards abandoning its nuclear weapons, ballistic missiles and related programmes in a complete, verifiable and irreversible manner and to cease all related activities. We call on the DPRK to return to the NPT and IAEA safeguards at the earliest possible date. We also call on the DPRK to sign and ratify the Comprehensive Nuclear-Test-Ban Treaty.

Switzerland also calls on Syria to cooperate fully with the Agency to resolve all outstanding issues concerning the Dair Alzour site and all related locations. We

emphasize that full compliance with NPT Safeguards Agreements by all IAEA Member States is essential to uphold the global safeguards and non-proliferation regime.

Madam President,

On safeguards in general, Switzerland supports efforts to further optimize the safeguards system in order to use the limited funds available to the Agency to their best effect. Through its Member States Support Programme (MSSP) Switzerland makes active contributions to several safeguards' development projects. This includes the development of the new robotized Cherenkov viewing device (RCVD) and the passive gamma emission tomography (PGET) for which tests were conducted in Swiss nuclear facilities just two weeks ago. These activities will strengthen the efficiency and effectiveness of future safeguards inspections.

Madam President,

The Joint 8<sup>th</sup> and 9<sup>th</sup> Review Meeting of the Convention on Nuclear Safety was a success and contributed to the further strengthening of the implementation of the Convention and the Vienna Declaration on Nuclear Safety. Switzerland is also fully committed to the Joint Convention on the Safety of Spent Fuel Management and on the Safety of Radioactive Waste Management. We look forward to presiding over next year's Organisational Meeting for the preparation of the 8<sup>th</sup> Review Cycle. With regard to the Commission on Safety Standards, Switzerland looks forward to taking over the chairmanship in spring next year. An important issue is the practical application of the IAEA's safety standards in a situation of armed conflict. Based on the technical document being prepared by the Secretariat, we will need to consider possible lessons learned for the further development of the Agency's safety standards.

Madam President,

Switzerland is looking forward to the upcoming International Conference on Nuclear Security (ICONS) in May next year. Since the last conference in 2020, there have been positive developments with regard to some aspects of global nuclear security. At the same time, new challenges have emerged and we need to intensify our common efforts. Switzerland encourages all Member States to strive towards a substantive outcome of the Conference in the form of a forward-looking Ministerial Declaration.

In addition, we welcome the steadily increasing number of countries hosting international peer review missions in the areas of nuclear safety and security. Switzerland will host an IPPAS (International Physical Protection Advisory Service) mission during October and November this year, as a follow-up to the mission conducted in 2018.

Madam President,

Switzerland is an active supporter of the Agency's activities in the field of nuclear science, technology and applications which are indispensable for the achievement of the Sustainable Development Goals (SDGs). As an example, in the area of SDG 6, we directly support the IAEA's Global Water Analysis Laboratory (GloWAL) Network, launched at the UN 2023 Water Conference. We have also deepened the cooperation between the Agency and the Swiss Federal Institute of Aquatic Science and Technology (Eawag) by signing a Practical Arrangement.

Furthermore, Switzerland also supports the activities of the Agency through its Collaborating Centres. We welcome the recent re-designation of the École Polytechnique Fédérale de Lausanne (EPFL) as a Collaborating Centre in the area of nuclear energy. Its cooperation with the Agency has led to progress in advanced reactor experiments and high-fidelity multi-physics nuclear simulation techniques.

Our second Collaborating Center, Spiez Laboratory, supports the Agency in other areas of nuclear applications. Recently, for instance, it was involved in the inter-laboratory comparison study by the Agency in connection with the discharge of ALPS-treated water in Fukushima. We welcome the information provided to Member States by Japan and its engagement with the Agency. Switzerland commends the Agency for its impartial, independent, and objective role which is of utmost importance for the trust in the nuclear sector focused on scientific evidence.

I thank you Madam President.